

## “Sí va a haber violencia política por razón de género”



“Es una campaña importante porque está vinculada a ver las causas de la violencia. Es un llamado a los machistas, a los hombres a cambiar, a cuestionarse esa idea”



Nadine Gasman, presidenta del Inmujeres en el Palacio Postal

NURIT MARTÍNEZ  
El Sol de México

La presidenta del Inmujeres advierte agresiones en las próximas elecciones debido a que están en juego 20 mil cargos

**C**DMX. El próximo año, en las elecciones federales sí habrá violencia política por razón de género, por el sólo hecho de que será un proceso muy grande, donde estarán en juego 20 mil cargos de elección popular, afirma Nadine Gasman, presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres).

En entrevista con **Organización Editorial Mexicana** al concluir la ceremonia de lanzamiento de la campaña en medios públicos del gobierno federal *Es tiempo de cambiar, dejemos el machismo. Seamos distintos*, realizada en el Palacio Postal, la funcionaria explicó que para 2024, en la medida que se hable de que la violencia política en razón de género no deberá ser tolerable y que es más bien un delito tipificado, se podrá prevenir.

**¿Ha servido el incremento de mujeres en cargos de elección popular para impulsar políticas a favor de las mujeres?**

Me parece que estamos viendo la paridad en acción, lo estamos viendo desde el punto de vista legislativo, por ejemplo hay leyes que se han discutido, empezando por la paridad en todo, pero también de las trabajadoras del hogar, de la ratificación del Convenio 190 de la OIT (Organización Internacional del Trabajo), de las leyes so-

bre teletrabajo, sobre violencia contra las mujeres, la tipificación de la violencia digital, por lo que en lo legislativo lo estamos viendo.

También lo estamos viendo en los programas prioritarios del gobierno, son programas que llegan especialmente a las mujeres, a las pobres, indígenas, a las mujeres rurales.

Lo estamos viendo en la educación, la Nueva Escuela Mexicana tiene una visión central de igualdad, en general, y de igualdad de género en particular. Así podemos ir viendo en todo la administración pública que la política de igualdad de género se está implementando.

**¿Usted esperaría que aumente la violencia política en razón de género en las próximas elecciones?**

Dado que es una elección muy grande, están en juego 20 mil cargos, 10 mil tienen que ser mujeres, pues sí va a haber violencia política por razón de género. Pero también estamos trabajando con el Instituto Nacional Electoral, con el Tribunal Federal Electoral y los observatorios locales para prevenir y atender la violencia. Creo que en la medida en que seamos conscientes, de que hablemos de que esto no va a ser tolerable, que esto es un delito, que esto está tipificado, que hay

mecanismos para atenderlo, va a haber más conciencia y esperemos que esto nos permita prevenir.

**¿Qué se está preparando a diferencia de otros años?**

Este trabajo a través del Observatorio Nacional y los observatorios estatales contra la violencia de género se está planeando una serie de acciones sobre todo de prevención, prevención de qué hacer, qué no hacer y atención.

**¿Qué acciones deben tomarse para evitar que la violencia política en razón de género afecte a las mujeres candidatas?**

Hablar de la importancia de la paridad y hacer política de una manera diferente, no agresiva, no violenta, una forma de hacer política donde lo que se discutan sean las ideas y las propuestas.

**Esta campaña que hoy lanzan, ¿en qué va a aportar en este escenario?**

Es una campaña importante porque está vinculada a ver las causas de la violencia y la desigualdad. Es un llamado a los machistas, a los hombres a cambiar, a cuestionarse esa idea de lo que es ser hombre y decidir ser de una manera distinta y saber que pueden ser distintos. Ahí está la fortaleza y eso nos va a servir para los hombres políticos, para los hombres empresarios, para todos. Realmente es

“Me parece que estamos viendo la paridad en acción... desde el punto de vista legislativo hay leyes que se han discutido, empezando por la paridad”

llegar al corazón del problema y decir: cada uno de nosotros podemos hacerlo para cambiar esta situación, promover la igualdad desde nuestros hogares hasta toda la República.

**Hay muchas mujeres al frente de las secretarías. ¿Qué acciones de gobierno han propuesto y se han aplicado?**

El gabinete paritario y cada una de las secretarías han hecho un papel excelente, porque se han hecho cargo de sus Carteras de una forma transformadora, que tiene una perspectiva de género y están resolviendo los problemas desde la visión de la transformación, trabajando en equipo, colaborando, haciendo trabajo interinstitucional y creo que tenemos muy buenos resultados en términos del papel de las mujeres en el gabinete paritario del presidente (Andrés Manuel) López Obrador.

**¿Usted sabe, en el balance, cuántas políticas han impulsado a favor de evitar la violencia de género?**

Todas han impulsado en sus Carteras acciones no solo para prevenir la violencia, tener cero tolerancia al acoso y el hostigamiento, pero también para que sus políticas en general promuevan la igualdad entre mujeres y hombres.

**¿Cuál diría que es la política que, en términos generales, todas ellas han impulsado en contra de esa violencia?**

Que los programas tengan perspectiva de género, que se invierta en estos programas y el posicionamiento de cero tolerancia al acoso y al hostigamiento que no solo han hecho las mujeres sino también los secretarios.

**Cambiar la cultura es importante, ¿tiene que ir de la mano cultura y presupuestos para que el cambio sea efectivo?**

Es cultura, políticas públicas, presupuestos, trabajo no solo del gobierno sino de la sociedad civil y del sector privado, realmente debemos tener un trabajo que vaya en conjunto. Para tener estos cambios estructurales. Desde el gobierno estamos haciendo un trabajo muy serio y estamos viendo sus resultados.

**Lanzan la campaña *Es tiempo de cambiar, dejemos el machismo. Seamos distintos, con el objetivo de combatir la violencia política en razón de género***